

Fecha:17-12-2023Pág.:13Tiraje:91.144Medio:Las Últimas NoticiasCm2:727,7Lectoría:224.906Supl.:Las Últimas NoticiasFavorabilidad:■ No Definida

Tipo: Noticia general
Título: ¿A qué hora se puede conocer realmente la opción ganadora del plebiscito constitucional?

Estudio de la U. San Sebastián concluyó que con el 5% de los votos escrutados es posible proyectar el resultado final

¿A qué hora se puede conocer realmente la opción ganadora del plebiscito constitucional?

Análisis de escrutinios desde 2013 arrojó que luego de la primera hora de conteo de votos (las mesas se cierran a las 18 horas), la tendencia se estabiliza.

Melissa Forno

o se trata de una predicción ni de un pronóstico sino de una proyección asentada en un estudio que toma datos desde 2003. Investigadores de la Universidad San Sebastián plantean que, si nada se desvía significativamente de lo usual, los chilenos sabrán si tienen una nueva Constitución a las 19 horas de este domingo.

A lo que parece, en una primera lectura, una apuesta arriesgada, los cientistas políticos y académicos kenneth Bunker, Hugo Jofré, Tito Olavarría, del Laboratorio de Democracia y Gobierno de la Universidad San Sebastián (USS), explican cómo científicamente llegaron a esta conclusión.

De acuerdo al estudio realizado, tras el cierre de las mesas (a las 18 horas), en 60 minutos se escruta un mínimo del 5% de ellas, cifra que puede variar hasta 9%. Transcurrido ese tiempo, el error entre los datos reportados y el resultado definitivo para la alternativa ganadora disminuye bajo el 2%.

Por tal motivo, "si el Servel escruta como en años anteriores las mesas en Chile a las 18.45 horas debiese haber una tendencia, si el Servel escruta como en años anteriores las mesas en Chile", comenta Ken-neth Bunker, director del Laboratorio de Democracia y Gobierno. Según indica el investigador, luego de una hora y ya con el 5% escrutado, los resultados se estabilizan. "Si las mesas cierran a las 18 horas, entonces, a las 19 horas se sabría el resultado, siempre y cuando no sea una elección muy competitiva", agrega y precisa que se considera resultado estrecho al tener una diferencia entre las dos alternativas de hasta diez

La investigación

El estudio buscó establecer la ve-



"Los resultados de un plebiscito se demoran más que los de las segundas vueltas presidenciales", plantea el cientista Tito Olavaria.

"Las mesas cierran a las 18 horas, entonces, a las 19 horas se sabría el resultado, siempre y cuando no sea una elección muy competitiva"

Kenneth Bunker

locidad en el conteo de los votos y el tiempo en que se puede saber con exactitud la alternativa ganadora.

Según Tito Olavarría, coautor de la investigación, "la velocidad del escrutinio habla de la transparencia de la elección. En Chile, a minutos del cierre, tenemos una clara tendencia o un ganador", sostiene.

Como en las anteriores elecciones, los primeros sufragios que se contabilizan son los que se emiten en el exterior, en países como Australia o Nueva Zelanda, los que abarcan en torno al 0,5%. "Estos siempre son raros, no son representativos de lo que pasa en Chile. Pero una vez que se llega al 5% de las mesas, incluso a veces el 4%, el error disminuye a menos de 2%", precisa Bunker.

Este análisis reduce el porcentaje de mesas escrutadas necesarias para saber cuál será el resultado final. "Siempre se decía que esto se podía conocer con el 10%, pero nosotros estamos mostrando que podría ser mucho menos", afirma Bunker. Esta proyección aplica cuando no hay varios candidatos. Según Bunker, el plebiscito reali-

Según Bunker, el plebiscito realizado en 2020 se sobreestimó, ya que los primeros reportes dijeron que el Apruebo tenía más del 80% y finalmente terminó siendo 78%. Sin embargo, es la única elección analizada en el reporte citado, desde 2013 en adelante, en que sucedió esto. En el referéndum de salida, agrega, ocurrió todo lo contrario, ya que la opción de Rechazo fue incrementando su porcentaje de a poco.

¿Cómo realizaron exactamente este estudio?

"Hicimos una revisión minuciosa de reportes del Servel recopilados desde distintas fuentes, que registran el porcentaje de mesas escrutadas, junto con las alternativas o candidatos. Usamos una base de datos de la Consultora Tresquintos y la complementamos compilando datos desde 2013 en adelante, al usar reportes de prensa del Servel. Es un registro de distintos porcentajes de mesas escrutadas para tres comicios presidenciales, primera y segunda vuelta, y dos plebiscitos. Por ejemplo, en YouTube es posible ver el momento en que un determinado canal de televisión informó que a las 20.25 horas hubo un determinado número de mesas escrutadas reportadas. Sin embargo, la dificultad está en que no necesariamente es la hora exacta en la cual el Servel en tregó los datos. Además, nos apoyamos en redes sociales donde sí se pueden encontrar pantallazos del Servel, pero también puede haber un margen de error por la hora".

Segundas vueltas

Para Olavarría, "los resultados de un plebiscito se demoran más que los de las segundas vueltas presidenciales. Cuando triunfó el Rehazo, en 2022, estuvo el 5% de las mesas escrutadas en la primera hora. Para comparar, por ejemplo, en el caso de la elección de Bachelet 2013, estuvo el 60% en la primera hora; con Piñera, en 2017, el 30% y en Boric, en 2021, fue el 25%".

Sin embargo, precisa, hay diferencias en la cantidad de votantes entre los comicios y los referéndums. En 2022 hubo 13.028.739 sufragios emitidos, la participación fue obligatoria, duplicándose en relación con la elección de 2013.

"No indagamos por qué hay diferencias entre los plebiscitos y segundas vueltas", detalla Olavarría. Sin embargo, desde el retorno a la democracia se realizaron pocos referéndums, pero esto no explicaría, según el cientista político, la razón de la lentitud de los resultados. "Esto es contraintuitivo, ya que deberrían tener un tiempo parecido de escrutinio", opina Olavarría.

